



# CRUZ ROJA

EDICIÓN  
INTERNET  
SUPLEMENTO

Nº 981  
Abril, mayo,  
junio 2002

# Cantabria



*Los integrantes del equipo de salvamento marítimo realizan prácticas al menos dos veces al mes. La imagen recoge una de estas prácticas realizadas en la base que CR posee junto a la playa de Los Peligros.*

## Cruz Roja en Cantabria cuenta con el primer equipo nacional de búsqueda y salvamento acuático

⇒ ALBERTO ARTÉS

CRUZ ROJA

Cruz Roja Española configuró hace un año sus modelos para la intervención en casos de desastre en seis tipos, que cubren todo el espectro asistencial necesario en los casos de emergencia. Cruz Roja en Cantabria ha creado el primer equipo de la institución a nivel nacional para la búsqueda y salvamento en el medio acuático, según los nuevos parámetros.

El sistema de equipos de respuesta inmediata en emergencias, ERIE, han sido creados por Cruz Roja Española para dar una respuesta adecuada, eficaz y organizada a las necesidades que afectan a las personas más vulnerables en situaciones de emergencia. Esta actuación se enmarca en el programa de intervención en emergencias que pretende ser compatible con los distintos planes que



*El material técnico del ERIE es muy variado: botellas de oxígeno, máscaras anticontaminación, trajes secos, ordenadores de buceo, etcétera.*



poseen los poderes públicos, el denominado Sistema Público de Protección Civil.

El proyecto de Cruz Roja Española contempla seis tipos de ERIE: de asistencia sanitaria, de intervención psicosocial, de albergue provisional, de comunicaciones y coordinación, de búsqueda y salvamento en el medio acuático y otro en el medio terrestre. Con ello se cubre el espectro asistencial que surge en situaciones de catástrofe.

La implantación de estos equipos en la red territorial de Cruz Roja Española es paulatina pues exige poseer unos requisitos técnicos indispensables tanto en lo que a material se refiere como en la cualificación profesional de sus integrantes. Desde la aprobación del sistema de ERIE por parte del Comité Nacional de Cruz Roja Española, máximo órgano de gobierno de la entidad, en febrero de 2000, existen formados y homologados 3

ERIE de asistencia sanitaria y clasificación de víctimas, 8 de intervención psicosocial y uno de búsqueda y salvamento en el medio acuático, que es el equipo de Cruz Roja en Cantabria.

### Equipo polivalente

La idea de los ERIE es que puedan entrar en acción en cualquier momento en que surja una necesidad el día que sea a la hora que sea y allá donde se produzca, ya que no circunscribe su ámbito de intervención al plano local sino que se extiende al nacional e incluso, llegado el caso, al internacional.

Por propia definición, el ERIE de búsqueda y salvamento en el medio acuático posee como tarea principal la localización y puesta en condiciones de seguridad de personas en peligro o desaparecidas en ríos, pantanos, embalses, lagos, el mar, inundaciones, etcétera.

Su capacidad de respuesta queda supeditada a la capacitación de sus integrantes y a los recursos materiales con los que el equipo cuente. En este sentido, Cantabria atesora un elenco profesional y humano de primer nivel constituido por una treintena de especialistas que prestan su servicio voluntariamente. Este abultado número permite que, compaginando las diversas obligaciones laborales que cada uno posee, en cada momento estén disponibles los siete que conforma un equipo, dispuestos para responder a cualquier eventualidad.

"Todos los componentes del ERIE cuentan con una formación polivalente, pues además de ser forzosamente buzos profesionales también los hemos formado en otras disciplinas como ser patrón de embarcación, socorristas acuáticos, sanitarios, etcétera. Esto posibilita que los siete a los que les

toca intervenir en un salvamento estén capacitados para responder correctamente a las diferentes vicisitudes que puedan presentarse", comenta Roberto de la Hoz, coordinador autonómico de CR en Cantabria.

El mantenimiento en forma de los miembros del ERIE constituye un requisito indispensable para el buen funcionamiento del equipo. Cada quince días los socorristas deben someterse a la realización de prácticas, aunque dependiendo de la temporada las pruebas se realizan a un ritmo de tres al mes.

El diseño de los equipos de emergencias acuáticas prevé para la búsqueda de personas un tiempo no superior a las dos horas desde la recepción de la demanda. En los casos de salvamento o rescate el margen no sobrepasa la media hora.

Cada equipo consta de siete so-



*Dos lanchas neumáticas de Cruz Roja y los miembros del ERIE regresan de un operativo de salvamento efectuado en Somo.*

corristas acuáticos: un jefe, dos conductores, dos socorristas buzos y dos buceadores.

Si el ERIE recibe el aviso de una emergencia a nivel nacional cuenta con media hora para su movilización y hasta un máximo de diez horas para personarse en el punto que sea de la península para desplegar su dispositivo. En el caso de recibir un aviso de asistencia dentro de la propia Comunidad Autónoma cuenta, desde el momento en que se halle disponible, con un máximo de media hora para efectuar un salvamento o un rescate.

El ERIE de CR en Cantabria funciona desde 2001 aunque, para hacer honor a la verdad, esta homologación no hace sino refrendar la larga tradición que en materia de salvamento acuático lleva, como una de sus señas de identidad más notorias, la Asamblea de Cruz Roja en Cantabria.



*Una moto acuática accidentada en la Ría de Cubas el verano pasado se partió en dos. No hubo víctimas.*



## La experiencia del Centro de Día para personas mayores, presente en el Foro Mundial sobre Envejecimiento

Santander. Redacción.



Entre el 5 y 9 de abril tuvo lugar en Madrid el Foro Mundial de ONG sobre el

Envejecimiento. El objetivo ha sido debatir desde la sociedad civil políticas sobre envejecimiento que contribuyan a mejorar la calidad de la vida de las personas mayores en el mundo y transmitir las conclusiones del Foro a la II Asamblea Mundial de Naciones Unidas celebrada casi en paralelo, también en Madrid, entre el 8 y el 12 de abril y que reunió a representantes gubernamentales de todo el planeta.

Con este motivo, los Centros de Día para personas mayores de Cruz Roja Española en Cantabria fueron seleccionados para la elaboración de un documento gráfico que fue expuesto a lo largo de las jornadas del Foro.

Por medio de un vídeo se mostró el conjunto de actividades que materializan el día a día de los centros con testimonios de usuarios, familiares, profesionales y voluntarios. Dos personas pertenecientes a la Asamblea Autónoma de Cruz Roja en Cantabria tuvieron la oportunidad de participar en las diversas sesiones del Foro.

Ambos centros son atendidos por 12 profesionales además de personal auxiliar y voluntarios.



*Carmen Moreno, presidenta de CRE en Cantabria, recoge el certificado de calidad de manos de Tomás Orbea, representante de Aenor.*

## Certificado de calidad para los centros para personas mayores de Santander y El Astillero

Santander. Redacción.

Los Centros de Día para personas mayores que Cruz Roja Española posee en Santander y El Astillero han merecido la certificación de calidad que distribuye Aenor, una entidad sin ánimo de lucro dedicada a la certificación y normalización de sistemas de calidad.

Esta certificación, que se obtiene tras arduas auditorías que exigen los máximos niveles de calidad en el trabajo, está de acuerdo con la norma UNE-ISO 9001:2000, o lo que es lo mismo el conjunto de normas internacionales sobre gestión de calidad a las que España se encuentra adscrita. Este certificado implica un compromiso de mejora continua en el servicio y es una garantía de su calidad.

Los Centros de Día de Santan-

der y El Astillero son los dos únicos centros de tales características de Cruz Roja Española que han obtenido dicha certificación. El documento acreditativo fue recogido por la presidenta autonómica de Cruz Roja en Cantabria, Carmen Moreno, de manos de Tomás Orbea, director de la división de certificados de seguridad, calidad y medio ambiente de Aenor, el 27 de diciembre de 2001 en el propio Centro de Día de la calle Las Cagigas, de Santander.

Moreno destacó que este documento sirve para mantener alto el nivel de autoexigencia en el servicio mientras que el representante de Aenor señaló que el certificado rubrica que la labor avalada cuenta con una gestión que no se queda en la mera buena voluntad sino que cristaliza en un método de gestión óptimo.

Los Centros de Día de Santander y El Astillero han atendido desde su creación en 1993 y 1999, respectivamente, a 175 usuarios y han contado con la colaboración de un total de 105 voluntarios. Ambos centros ofrecen una atención especializada, preventiva y rehabilitadora para personas mayores y sus familias, con el objetivo de mejorar su calidad de vida y su estado de salud en general. Las actividades en las que centran su labor son de vida diaria, físicas, cognitivas y sociales.

La certificación de Aenor es renovable cada tres años, aunque cada año se exige una nueva auditoría. En la actualidad existen tres tipos de certificaciones de calidad: de sistemas, de productos y de gestión ambiental.

# Miembros de Cruz Roja en Cantabria participaron en el I Congreso del Voluntariado de la institución

Santander. Redacción.

Entre los días 6 al 8 de diciembre del pasado año se celebró, en la ciudad de A Coruña, el I Congreso Estatal de Voluntariado de Cruz Roja Española, dentro de las actividades programadas por nuestra institución, como colofón al Año Internacional del Voluntariado (AIV), declarado así por la Asamblea General de las Naciones Unidas, con el "propósito de reconocer, promover y facilitar el trabajo voluntario y fomentar el intercambio de conocimientos y experiencias entre voluntarios de todo el mundo".

A Cantabria le correspondía una representación de 8 delegados, por lo que se convocó al colectivo de voluntarios de nuestra comunidad a participar en dicho evento y a trabajar en las propuestas alternativas que, una vez estudiadas las ponencias, pudiesen surgir, para, posteriormente, pre-



Delegación de CR en Cantabria ante el "stand" presentado para dar a conocer nuestras actividades.

sentarlas a la consideración de la organización.

Una vez seleccionados, entre todos los voluntarios que mostraron interés, los 8 delegados, asistidos y asesorados por Eduardo López, técnico del departamento de Voluntariado, Participación y For-

mación de nuestra Asamblea Autónoma, se pusieron rápidamente a trabajar con la documentación facilitada por la entidad.

El resultado de este trabajo fue la presentación de propuestas e ideas alternativas a todas las ponencias, siendo felicitados por la

misma, pues pocas Comunidades habían desarrollado ese nivel de trabajo y entusiasmo. Tal vez por ello, nuestro compañero en la delegación por Cantabria, Fidel Sánchez, fue designado para desarrollar ante el Congreso, la ponencia "Nuestro fin: La mejor atención a las personas, ¿cómo?".

En las diversas áreas de trabajo se pudo constatar las ganas de debatir, compartir y acordar las conclusiones de las diversas ponencias.

Cantabria estuvo representada en todas y cada una de las ponencias y mesas redondas, a la vez que atendió el stand, que se instaló, junto con el resto de comunidades autónomas, en el vestíbulo del Palacio de Congresos de la Ciudad, con la información de las actividades que desarrolla Cruz Roja en Cantabria, así como información turística y de ocio de nuestra región.

1897-2002

## Castro Urdiales conmemora un siglo de solidaridad

Bajo el título "Semblanza de un siglo de solidaridad: 1897-2002. Cruz Roja Española en Castro Urdiales" la Asamblea Local de dicha localidad presentó en el centro "La Residencia" una exposición de ilustraciones, fotografías, documentos y materiales variados que reflejan la historia de la Institución en la hermosa localidad.

La muestra exhibió el material que la Asamblea de Castro Urdiales ha ido reuniendo desde los

tiempos en que presidiera la Institución Telesforo Santamaría hasta nuestros días.

Esta exposición ha sido muy visitada por el público en general y en especial por antiguos voluntarios (médicos, enfermeras, bomberos, etc.) quienes volvían a recordar su paso por la Cruz Roja Castreña y comentaban las historias de las diferentes épocas, lo que hacía aún más rica la exposición.



Un momento de uno de los actos institucionales en homenaje a los 105 años de labor que lleva a cabo la Asamblea Local de Castro Urdiales.

Con una presentación técnica muy cuidada, destacaban los paneles explicativos de todo el pro-

ceso evolutivo de la Institución en esta localidad, desde épocas ya pasadas hasta nuestros días.



## Un servicio a los ciclistas

Cruz Roja llevará a cabo todos los servicios preventivos de transporte sanitario en las pruebas deportivas que organizará o autorizará la Federación Cántabra de ciclismo. En todas estas pruebas Cruz Roja facilitará una ambulancia con su correspondiente dotación de sanitarios y conductores.

El convenio lo firmaron Carmen Moreno, presidenta de Cruz Roja, y, por parte de la Federación Cántabra de Ciclismo, Juan José Trueba.

## Los trabajadores de Cruz Roja en Cantabria ya cuentan con un convenio colectivo

Tras 129 años de Historia de Cruz Roja en Cantabria, la Federación de Servicios (FES) de UGT y la di-

rección de la Institución han suscrito el primer convenio colectivo de la Asamblea Autónoma de esta entidad, que cuenta en la actualidad con una plantilla de 80 trabajadores.

La firma del convenio tuvo lugar en la sede de la Institución el 28 de diciembre de 2001. Por parte de la Institución estuvieron presentes su presidenta, Carmen Moreno, y el secretario autonómico, Alfonso Alonso, y por la del comité de empresa, su presidenta, Teresa Calderón, y dos trabajadores más.

Este convenio colectivo tiene una vigencia de 2 años (2001-2002) y estipula la regulación de los salarios que venían percibiendo la plantilla de trabajadores y las mejoras en las condiciones laborales.

## Un espacio para la cohesión de los voluntarios

Dentro de las reducidas posibilidades de espacio de que dispone la sede de Cruz Roja en Cantabria, situada en la calle Marqués de la



La nueva sala destinada a los voluntarios permite un mayor acercamiento e intercambio de ideas entre los colaboradores de la Institución.

Hermida, 23, el departamento de Voluntariado, Participación y Formación ha habilitado una sala donde los voluntarios pueden reunirse y trabajar en común.

La creación de este espacio se enmarca dentro de las primeras actividades que este departamento ha comenzado a llevar a cabo para lograr la dinamización del voluntariado que colabora con la Institución así como involucrar al mismo en el marco asociativo de Cruz Roja.

La sala está situada en la primera planta del edificio y podrá ser utilizada por cuantos voluntarios lo deseen. Además de contar con teléfono, en futuras fechas se pretende que también pueda disponer de un ordenador que permita el acceso al portal de Cruz Roja, para facilitar a los voluntarios la información necesaria para cualquier tema que afecte a su trabajo en los diferentes proyectos en los que están colaborando.

Desde el departamento de Voluntariado, Participación y Formación se espera que este nuevo espacio facilite el intercambio de experiencias y sea un paso más en el acercamiento de las diferentes personas que integran el equipo de voluntarios.

## Programa de ocio de Cruz Roja Juventud

### Tiempo libre en positivo

Desde principios de año, Cruz Roja Juventud de Cantabria está desarrollando con la subvención del Plan Nacional sobre Drogas y el Ministerio de Educación un programa de Ocio y Tiempo Libre con adolescentes.

Denominado "Puertas Abiertas", el objetivo de este programa es dotar a los jóvenes de entre 12 y 16 años de las herramientas necesarias de cara a la prevención de actitudes y hábitos nocivos para la salud dentro del entorno donde están inmersos, presentando como alternativa la utilización positiva del tiempo libre.

Para el desarrollo de este objetivo se están llevando a cabo actividades dirigidas por monitores voluntarios de Cruz Roja Juventud de Reinosa, Laredo, Santander y, con horario extraescolar, con jóvenes procedentes de Centros Educativos de diferentes municipios como Guarnizo, Colindres, Santander y Reinosa.



Firma del convenio, de izquierda a derecha, Teresa Calderón, presidenta del comité de empresa; Alfonso Alonso, secretario de CR; Justo San Millán, secretario de la federación de servicios de UGT; Carmen Moreno, presidenta autonómica de CR; Eduardo López, secretario del comité de empresa, y Fernando Martín, delegado de prevención.

Con los diferentes grupos se han trabajado contenidos como conocimiento del entorno, uso del tiempo libre, mejora del entorno y participación comunitaria.

La respuesta de los chicos y chicas ha superado todas las previsiones. Han participado en las actividades realizadas en el primer trimestre de 2002 300 jóvenes, estableciéndose una relación muy buena con los monitores. Se ha llegado a dar la circunstancia de que muchos de esos jóvenes han manifestado su interés por participar en Cruz Roja Juventud.

Cabe destacar entre las actividades realizadas las visitas a puntos de información juvenil, asociaciones, excursiones fotográficas sobre las cosas que nos gustan y no nos gustan de nuestro entorno, talleres de abalorios, de malabares, juegos con tela de paracaídas, excursiones a albergues donde se han practicado actividades de multiaventura (piragua, tiro con arco, rockódromo), actividades medioambientales, visita a la escuela medioambiental de Camargo y las marismas de Santoña, fiestas, gimkanas, etc.

Cruz Roja Juventud sigue trabajando además en sus proyectos de talleres de prevención de conductas violentas, grupos de tiem-

po libre en el colegio de la Anunciación, grupos de jóvenes, campañas de sensibilización, etcétera.

## Mejor un mundo con juguetes

Como en años anteriores, Cruz Roja Juventud de Cantabria puso en marcha una Campaña de recogida de juguetes con motivo de las fiestas navideñas.

Bajo el lema "Regala un Mundo mejor" esta asociación tiene como objeto sensibilizar a toda la población sobre la existencia de estructuras familiares vulnerables o en conflicto social. De esta forma, la recogida de juguetes nuevos, no bélicos y no sexistas es un método para alcanzar un objetivo más ambicioso: la sensibilización de los ciudadanos y ciudadanas en torno a una situación de desigualdad social.

Para llevar a cabo esta acción, este año han contado con la colaboración de cuarenta voluntarios de Cruz Roja Juventud de Reinosa y Santander. Los miembros han desarrollado las siguientes tareas: Sensibilización, mediante la difusión del material que apoya la actividad, aparición en los medios de



*Los nuevos uniformes mantienen la gama cromática dictada por la línea corporativa, obedeciendo, en el caso de los socorros y emergencias, a las normas europeas en cuanto a elementos reflectantes.*

comunicación, charlas en asociaciones y otros centros de interés; y la recogida de juguetes, con su clasificación, embalaje y posterior entrega entre familias más desfavorecidas de nuestro entorno.

Tras un mes de intenso trabajo en las diferentes Asambleas Locales, inundados de juguetes que clasificar por edades, envolver, recoger, realizar una selección, (si bien se solicita que los juguetes sean nuevos algunos no lo son), y por fin entregar el día de Reyes, el resultado final desbordó a todos. En total fueron 580 niños los que recibieron su regalo y 2.500 los juguetes recogidos, lo cual da idea del trabajo de los jóvenes voluntarios.

Desde Cruz Roja se quiere agradecer a todas aquellas personas que han ayudado a que la campaña fuese un éxito.

## El BSCH financia los uniformes de los voluntarios cántabros

Un total de 1.227 prendas (polos, sudaderas, jerseys, chalecos, pan-

talones, chubasqueros) renovarán el vestuario de los cerca de 2.000 voluntarios que colaboran con Cruz Roja en Cantabria.

El nuevo vestuario, que mantiene los colores característicos de la institución (rojo, blanco y gris), presenta como principal novedad que puede adaptarse al trabajo de los diferentes proyectos, siendo menos evidente en cuanto al diseño en las prendas destinadas a los programas sociales, donde se tiende a mantener la privacidad de los usuarios, en contraposición con las prendas que visten a los voluntarios de Socorros y Emergencias que se caracterizan por adaptarse a las normas europeas en cuanto a reflectantes.

Las nuevas prendas han sido presentadas el pasado 5 de marzo en la sede central del Banco Santander Central Hispano, en el Paseo de Pereda de la capital autonómica. El acto fue presidido por la presidenta de Cruz Roja en Cantabria, Carmen Moreno, y el subdirector general y director territorial del BSCH, Carlos Hazas, y contó con la presencia de cerca de 30 personas entre las que se encontraban directivos del Banco, voluntarios y responsables de Cruz Roja.



*Grupo de jóvenes y monitores de Cruz Roja Juventud en una de las excursiones organizadas como propuesta para el ocio positivo.*



## Nueva campaña de captación de voluntarios

Santander. Redacción.

Un año más, desde el Departamento de Voluntariado, Participación y Formación, se ha puesto en marcha una Campaña de Captación de Voluntariado. El objetivo de la misma es incorporar nuevos voluntarios que realizarán su labor solidaria en los proyectos destinados a las esferas sociales más desfavorecidas.

La demanda creciente en los colectivos más vulnerables hace que la Institución se plantee cada año llevar a cabo este tipo de campañas, por un lado para poder aumentar su labor y por otro lado para ir sustituyendo a aquellos colaboradores que por diversos motivos no pueden colaborar y deben dejar el voluntariado (estudiantes que se incorporan al mercado laboral, cuestiones personales, etc.).

Junto con la campaña se ha puesto en marcha un programa de formación, encaminado a la capacitación y motivación de esos nuevos colaboradores, lo que garantiza la calidad de los servicios prestados.

## Carmen Moreno, presidenta de CRE en Cantabria, recibió la encomienda de la Orden del Mérito Civil

Santander. Redacción.

El 12 de abril tuvo lugar en la Delegación del Gobierno el acto de imposición de las condecoraciones de la Orden del Mérito Civil, que contó con la presencia del presidente del Gobierno Regional, José Joaquín Martínez Sieso, el delegado del Gobierno, Alberto Cuartas, el presidente del Parlamento, Rafael de la Sierra, y el alcalde de Santander, Gonzalo Piñeiro, entre otras auto-



*Carmen Moreno, presidenta de Cruz Roja en Cantabria.*

ridades civiles y militares.

La condecoración a la presidenta autonómica de Cruz Roja, Carmen Moreno, la impuso el presidente del Parlamento Regional, Rafael de la Sierra.

El Delegado del Gobierno destacó la labor que desarrolla Cruz Roja en nuestra Región apoyando a los colectivos más vulnerables, y agradeció a la presidenta su dedicación y entrega.



*Artículos de cestería realizados por los reclusos de El Dueso, expuestos en la pasada fiesta de La Merced, el 24 de septiembre.*

## Talleres de cestería y cueros con reclusos

Santander. Redacción.

La Asamblea de Cruz Roja en Cantabria realiza desde el mes de marzo de 2001 un taller de cestería con reclusos del centro penitenciario de El Dueso, en Santoña. La experiencia ha tenido muy buena acogida por parte de los reclusos y en la actualidad tiene una réplica en el centro penitenciario provincial, en Santander, esta vez con un taller de cuero.

"La reinserción social representa el proceso de reincorporación de una persona a su ambiente habitual como ciudadano autónomo", afirma Marisa Gutiérrez, trabajadora social responsable del programa, quien añade que el aprendizaje se considera una mecanismo de gran importancia en el proceso de socialización.

En el taller de cestería de El Dueso, que se lleva a cabo todos los sábados por la mañana de 10 a 13 horas, han participado dos grupos de cinco y, tras una pequeña ampliación de la sala, siete reclusos, aunque existe una lista de espera para participar en él. Lo realizan dos voluntarias.

El taller de cuero que se lleva a cabo en el centro penitenciario de Santander se lleva a cabo desde el pasado mes de febrero.